

ALCANTARA

Publicación trimestral editada por los Servicios Culturales de la Excma. Diputación Provincial de Cáceres

Director: CARLOS CALLEJO SERRANO

DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Palacio Provincial. - Plaza de Santa María, n.º 1. - Teléfono 21 15 84

Imprime: Imprenta Provincial. - Avda. de Hernán Cortés, n.º 6

SUMARIO

	Páginas	
Pedro de Valdivia.....	3	JUAN ANTONIO MUÑOZ GALLARDO (†)
Pájaro y saeta.....	15	PEDRO CABA
Llamas de capuchina.....	16	JOSÉ CANAL
Caballeros de la muerte.....	17	FERNANDO BRAVO Y BRAVO
El obispo García Benito.....	19	RUNICO
Verdades para España.....	26	VICENTE GONZALEZ RAMOS
La centenario Cofradía del Niño Dios de la villa de Galisteo.....	28	FRANCISCO DE JESÚS VALVERDE
Oración interrogante por mis pájaros...	31	MIGUEL SERRANO
A mi padre, Don Luciano.....	32	CESÁREO GÓMEZ
Exaltación de Extremadura.....	33	VALGUT
El sello del Rey y la Reina.....	35	FR. ANTONIO CORREDOR, O. F. M.
La navidad de D. Inicial Alamillos.....	36	ARSENIO MUÑOZ DE LA PEÑA
Sin nombre.....	42	EUGENIO PAYO
Lava, que te lava.....	43	MATILDE CAMÚS
Boda gitana.....	44	EDUARDO COSTILLO MARÍN
Sueño-Senda.....	46	JOSÉ DEVESA
La lengua de Cervantes.....	47	ARAMIS
Las monedas del Museo de las Veletas.....	49	ARGENTUM
Arte.....	51	J. A. OLIVER MARCOS
Crónica.....	55	J. A. OLIVER MARCOS
Recensiones.....	61	T. FERNÁNDEZ, VALERIANO GUTIÉRREZ MACÍAS, C. CALLEJO Y MIGUEL SERRANO
Noticia de Revistas.....	65	Selección y notas: C. C. S.

En cumplimiento de la vigente Ley de Prensa esta revista hace constar:

1.º Que su empresa editora es la Excelentísima Diputación de Cáceres Servicios culturales).

2.º Que su director, redactores y principales colaboradores son los que figuran en el cuadro inserto en última página.

3.º Que siendo sus fines esencialmente culturales y educativos, la revista «Alcántara» no proporciona beneficios comerciales, careciendo de publicidad retribuida.

ALCANTARA

D. Legal CC-26-1958

Año XXXII

OCTUBRE-NOVIEMBRE-DICIEMBRE 1976

Núm. 185

Pedro de Valdivia

nació en la vieja e hidalga villa de Castuera

por Juan Antonio MUÑOZ GALLARDO (†)

Poco antes de su fallecimiento el ilustre investigador de Villanueva nos hizo llegar el adjunto trabajo que publicamos como homenaje póstumo a su memoria y por lo que pueda contribuir al esclarecimiento de la debatida cuestión del origen del fundador de Chile.



ESTAS líneas afectan a la persona de uno de los más grandes conquistadores, de entre los grandes, que dilataron el dominio de España en América y fundaron nacionalidades que, conservan hasta hoy, después de cuatro siglos, el patrimonio que les legaron su lengua, sus costumbres y el amor al suelo que le precedieron.

Las investigaciones históricas contemporáneas acerca de los acontecimientos y de los hombres que actuaron durante el periodo de la conquista o del descubrimiento de Chile, han venido proyectando sobre aquélla, de modo especial sobre la personalidad de Pedro de Valdivia, luces que aquilatan las singulares condiciones de carácter y la vasta experiencia que en tantos órdenes la caracterizan. Son muchisi-

mas las publicaciones en que constan sus resultados y revistas de especial interés y libros de notoria variedad la bibliografía relacionada con Valdivia, pero teníamos si no una biografía completa, por lo menos un trabajo genealógico magnífico que mejora los datos adquiridos hasta ahora, la cuna y filiación del Conquistador, como veremos después. Anotaciones bibliográficas y abundantes nos las da Victor M. Chi-piatra, escritor de Santiago de Chile, que dedica al gran historiador don José Toribio Medina Eizaguirre, etc.

«Si en el escribir se guarda lo que se debe, no sólo se nos da manera para bien e virtuosamente vivir, sino también somos instruidos en el fin que debemos seguir...».

Hermoso concepto ciceroniano de la Historia, que hemos de tener presente para aquilatar los hechos dignos de consignarse, según lo que valen y pesan.

Vamos a fijar la mente por unos instantes en la figura cumbre, en el Adelantado de Chile y en la villa de Castuera, siempre vieja y siempre hidalga. Honrar el pasado es marcar un punto para la fijación de la recta de una actuación futura; por eso glorificar a Pedro de Valdivia, que en busca de renombre y por amor a España clavó sus pendones en las márgenes del Mapocho, echando los cimientos de la ciudad, centro del Reino de Chile, es reconocer un acontecimiento que explica las condiciones de pujanza y de empresa y la vitalidad de nuestra raza, y determinar la razón de nuestra acción persistente y firme hacia el progreso... lógica consecuencia de un glorioso principio.

Aún más, la recordación cariñosa de los antepasados, especialmente de las grandes almas y de los bien nacidos es, sobre todo, magnífico principio educativo, tanto para los individuos como para los pueblos. El Capitán don Pedro de Valdivia que encarna en sí todos los signos de la gloria de una heroica audacia y los bravos que le siguieron a lo largo del continente austral, y que con él llevaron la bandera española y llegaron a las pendientes del Hualem, y fundaron esta ciudad, merecedores son de nuestro eterno recuerdo... Valdivia y sus hombres de guerra, y aquella mujer que se llamó Inés Xuárez, son, no sólo fundadores del Reino de Chile, sino además, símbolo perfecto de la raza que amamantó a América para hacerla promesa de bienestar humano; circunstancia de tenerse en cuenta en la vida de Valdivia, que realza extraordinariamente la fisonomía moral del Conquistador de Chile, que no fue la sed de oro la que le llevó allí; en su época era una región pobre en oro y lavaderos de oro. Esto es muy importante.

El ilustre académico de la Historia chilena, y no menos ilustre y

benemérito sacerdote —ya fallecido— don Luis de Roa y Ursúa, en su documentado libro «REINO DE CHILE», publicado por el Consejo de Investigaciones Científicas de España (1945), que tengo dedicado, es un magnífico trabajo genealógico que contiene la rica cosecha de su largo peregrinar por los archivos españoles y americanos para mejorar los datos sobre la cuna y filiación de Valdivia. Dice así; «Fue bautizado en Castuera, valle de la Serena, el 17-IV-1497...».

Un descendiente de Valdivia, don Sebastián de Valdivia, sacó una copia del archivo parroquial de Castuera, que literalmente dice: «En diez y siete del mes de Abril del año 1497, fue bautizado por Juan Gallejo, cura, un niño al que se le puso por nombre Pedro. Fue su padrino su abuelo Pedro de Valdivia».

Veremos después que este archivo parroquial empezó el 1513 ó 1515.

El «Manuscrito» original del Capitán Alonso Góngora Marmolejo, cronista del Conquistador, natural de Carmona, y que compartió con él toda la campaña, dice: «Era Valdivia cuando murió, de edad de 56 años, natural de un lugar de Extremadura pequeño, llamado Castuera, de rostro alegre, ancho de pecho, hombre de buen entendimiento, aun que de palabras no bien limadas, liberal y hacia mercedes graciosamente...». No puede dudarse de su cronista. Además está Ercilla y Zúñiga, en la Araucana; Garcilaso de la Vega el Inca; está don José Ignacio Víctor Eizaguirre, en su Historia Eclesiástica; don José Toribio Medina, gran historiador de América, etc...

La Casa de Valdivia procede de Val de Ibia, junto a Aguilar de Campóo (León). La cuna de su linaje era de Omar de Valdivia.

El Conquistador fue hijo de Pedro Gutiérrez de Valdivia Díaz, natural de Castuera, y de ¿H. Hernández, doncella de Almodóvar del Campo...?, descendiente por línea recta de varón de los Valdivias, señores de Valdivia en Asturias, hijosdalgos notorios.

Como es imposible avanzar estas investigaciones por falta de archivos parroquiales, que son los que guardan las actas de bautismo (ya existían en el siglo IX los archivos), —los parroquiales no existieron hasta después del Concilio de Trento (1542)—. La primera partida de bautismo del archivo parroquial de Castuera es de 1415 —la más antigua, porque empezaba el 1413—; la de Campanario, de 1411, y la de Villanueva de la Serena el 1418.

Como Pedro Gutiérrez de Valdivia Hernández nació el año 1497, el único medio es seguir los pleitos de demanda de Ejecutoria por la Real Cédula de la Chancillería de Granada, para después de frío y maduro

examen, atendiendo exclusivamente a los datos necesarios, tener por cierta esta filiación.

Vamos ordenada y brevemente, como lo exige este modestísimo trabajo, y con estos datos, a utilizarlos referente a la filiación del Conquistador, según la moderna crítica histórica para estos menesteres, empezando por el IV descendiente —HERNANDO DE VALDIVIA Y AGUILERA— del primero que fue —Alonso Ruiz de Valdivia— señor de Valdivia, bajo el reinado de Alfonso XI, que casó con doña Leonor de Guzmán, después Marqueses del Toral al casarse; el segundo fue Luis Ramón de Valdivia Guzmán, y el tercero, Pedro de Valdivia Guzmán (siglo XV), que después de la reconquista de Andalucía, este IV descendiente se avecindó en Porcuna. Veámoslo:

* * *

CUARTO DESCENDIENTE.—Hernando de Valdivia y Aguilera, nació en Porcuna el 1410; hijodalgo; casó con Gila Gutiérrez, natural de Castuera, de cuyo matrimonio tuvieron siete hijos que transmitieron el apellido de Valdivia o Gutiérrez de Valdivia. Prescindiendo de los seis, sólo nos preocuparemos del primogénito —que fue Pedro Gutiérrez de Valdivia—; nació como todos en Castuera, el año 1430; fue Alcalde Regidor y Diputado en años sucesivos, por el estado noble en Castuera; casó con Maria Diaz, hija de Alvar Díaz, y murió el 1508. Como primogénito heredó las casas de Valdivia en Castuera; al marchar a Chile, como veremos después.

QUINTO DESCENDIENTE.—Al quedar viudo y ya viejo, pasó a Campanario, a casa de su hijo Pedro Gutiérrez de Valdivia Díaz, nacido en Castuera el 1500, que casó en Daimiel con Ana Gómez y se vinieron a Campanario, donde compraron casas, fincas, etc., al Escribano Hernando Arias de Saavedra, de Rivadeneira; éste es «...*primo hermano por línea recta de varón de Pedro de Valdivia el Conquistador...*», al que llamó al saber que había quedado viudo; se marchó con D.^a Marina, mujer del Conquistador, y se ahogó en el mar... Tuvieron un hijo llamado Alvaro, que nació en Campanario y se llamó Pedro Valdivia González, que litigó pleito de hidalguía en Granada —20-11-1588 y ganó Ejecutoria— el 1592, como veremos después, por el testimonio declaratorio de la Cancillería de Granada.

Este primo hermano del Conquistador y su hermano Diego, ambos de Castuera, nacieron el 1497 y 1500, respectivamente, hijos de Alvaro Gutiérrez de Valdivia y de Maria Grande, ésta de Campanario.

SEXTO DESCENDIENTE.—Padre del Conquistador —Pedro Gutiérrez de Valdivia Díaz, nació en Castuera el 1470—. Casó en Almodóvar del Campo con «...doncella hija del pueblo...», de apellido HERNANDEZ ¿...? imposible avanzar esta investigación por falta de archivos. Vinieron a vivir a Castuera, donde murió esta Hernández, madre del Conquistador; tuvieron seis hijos, entre otros, claro está, el Conquistador: Pedro, Diego, Alvaro, Gonzalo, Alonso y Catalina, todos nacidos en Castuera. El padre del Conquistador —*Pedro Gutiérrez de Valdivia Díaz*—, casó en segundas nupcias en Campanario con Inés Núñez, de cuyo matrimonio tuvieron tres hijos.

SEPTIMO DESCENDIENTE.—Diego Gutiérrez de Valdivia Hernández, hermano del Conquistador. Diego nació en Castuera el 1490; casó en Campanario con Leonor González, de Campanario y se avecindaron en Campanario, y aquí bautizaron siete hijos. Sólo nos ocuparemos del mayor —*Pedro Gutiérrez de Valdivia González*—, bautizado en Campanario el 20-2-1513 (Lib. 1.º, folio 9); fueron sus padrinos sus tíos Diego y Catalina; casó con Maria Gutiérrez Donoso, natural de Villanueva de la Serena; su tío el Conquistador de Chile, les mandó de dádiva 25.000 maravedises, pagados en Sevilla, el 18-11-1553, por la Banca Iñiguez de Negrón. Edificaron su casa en la Plaza Mayor, donde están ubicadas las oficinas de las Fuerzas Eléctricas - FEDOSA -, que conoció el que esto escribe el escudo de armas que ostentaba sobre la puerta, antes de nuestra Cruzada; escudo de los Valdivias. Su viuda adquirió «...capilla de enterramiento en la Iglesia Parroquial...», según constaba en las Actas del Libro de Visitación —1598—. Fue contador de la Mesa Maestral de la Orden de Alcántara, tuvo muchas fincas en La Guarda.

SEPTIMO DESCENDIENTE (bis).—Alvaro Gutiérrez de Valdivia Díaz, hermano del anterior; casó con Maria de Valceias, en Castuera; sólo diré como anécdota, que de sus cuatro hijos —Alonso—, vecino de Campanario, recibió 50.000 maravedises de su tío el Adelantado de Chile, para que fuera con él, y estando ya en Sevilla con D.^a Marina, mujer del Conquistador, para irse con ella, le dio miedo y se volvió a Campanario.

Breve sinopsis de testimonios históricos

(De la Historia)

Tengamos en cuenta que su abuelo Pedro Gutiérrez de Valdivia Díaz, es reconocido por varias y diversas opiniones que hay acerca de de los padres y del lugar del matrimonio del Conquistador.

El *manuscrito original* del cronista contemporáneo del Conquistador, el Capitán don Alonso de Góngora y Marmolejo, natural de Carmona (Sevilla), casó en Chile con Juana de Camporrey Peñalver; del Perú marchó a Chile el 1549 con Pedro de Valdivia; fue su Capitán. Tiene el mérito de haber escrito la «CRONICA DE LA CONQUISTA DE CHILE», en la que narra las acciones que *personalmente* conoció. Este *manuscrito original* de Góngora, estuvo perdido muchos años, y se descubrió al inventariar una biblioteca particular que había heredado, mejor dicho, adquirido la Biblioteca de la Historia. El gran investigador de feliz memoria, don Luis de Roa y Ursúa, sacerdote chileno, Académico de la Historia en Chile y agregado a la Embajada de este en España en Madrid, muy amigo del que esto escribe, a quien el Consejo de Investigaciones Científicas de España le publicó su libro «EL REYNO DE CHILE», el año 1945, de 1.029 páginas y 4.351 fichas de una insospechada riqueza de datos, dice (leyó este señor):

«Era Valdivia cuando murió de edad de 16 años; natural de un lugar de Extremadura pequeño llamado CASUERA, hombre de buena estatura, de rostro alegre, la cabeza grande conforme al cuerpo que se había hecho gordo, espalducho ancho de pecho, hombre de buen entendimiento, aunque de palabra no bien limadas, liberal, hacia mercedes graciosamente»...

También SEPTIMO DESCENDIENTE de los antecesores.—

PEDRO GUTIERREZ DE VALDIVIA HERNANDEZ

—Adelantado de Chile—

Natural de CASTUERA —nació el 1497—

* * *

En el periódico regional de Badajoz «HOY», con fecha 23 de Septiembre de 1953, publiqué un modesto trabajo, como aprendiz de historia, defendiendo con testimonios históricos, como en este trabajo, que Valdivia nació en Castuera. Lo diría con más gusto en Villanueva, si la crítica histórica moderna con sus últimas investigaciones, lo dijera; pero ya tiene Villanueva una estatua del Conquistador, que se colocó por iniciativa y realización del que fue su digno alcalde don Antonio Miguel Romero y Gil de Zúñiga. ¿Cuándo lo hará Castuera?

Lo mismo aquel trabajo, como tal vez éste, causen alguna sorpresa. Nadie protestó de aquél; no sé si protestarán de éste. Ante la verdad

histórica, sólo creo protesta algún naufrago del vapor lila en el que navegan los ignorantes o los mal intencionados. Tal vez no lleve la razón y algún investigador más afortunado encuentre su partida bautismal, creo que no, porque las actas bautismales no se extendieron hasta después del Concilio de Trento — año 1542—, como queda dicho.

Don Sebastián de Valdivia, de la Casa de los Valdivias y deudo del Conquistador, presentó una copia de la partida de bautismo, que sacó el año 1731 con *apariencias* de ser verdad estos 234 años, que es la diferencia de 1497 a 1731.

Dice así:

«En diez y siete días del mes de Abril del año 1497 fué bautizado por Juan Gallego, cura, un niño al que se le puso por nombre Pedro. Fué su padrino su abuelo Pedro de Valdivia».

Ya la transcribí al principio.

Presenta, como he dicho, *apariencias* de ser *original* por sus características: Es un acta rudimentaria, como las de aquella época, que sólo se inscribía el nombre del bautizado y del padrino o padrinos, casi siempre eran dos varones, hasta bastante después, que era varón y hembra. Pero lo que no tiene, ni *apariencias originales*, es la fecha; pues el acta más antigua que se consignaba en el archivo parroquial de Castuera, es de 1515; la del archivo de Campanario es de 1511, y las de Villanueva de la Serena es de 1518.

Testimonios de la Real Chancillería de Granada

(Sección Hidalguía)

PRIMER TESTIGO.— En el pleito de demanda de su hidalguía que siguió en la Real Cancillería de Granada —20 Febrero 1589—, ALVARO DE VALDIVIA GOMEZ, casado en Campanario, hijo legítimo de Pedro de Valdivia Díaz, casado en Daimiel con Ana Gómez, y *primo hermano por línea recta de varón del Conquistador*. Pedro y Ana tuvieron un hijo llamado ALVARO, y se avecindaron en Campanario; este Alvaro, tuvo un hijo llamado también Pedro, que conoció este testigo, *personalmente...*, que conoció también a Diego de Valdivia, difunto, vecino de Campanario, hermano de Pedro de Valdivia, *abuelo* del Pedro el litigante. Pedro y Diego eran hijos legítimos de Alvaro Gutiérrez de Valdivia, *bisabuelo* del litigante..., todos hijosdalgos...; no traté —continúa el testigo— personalmente a Alvaro, pero sé —dice— que ganó Ejecutoria, cuya Cédula Real la posee su hijo, en cuya casa la vió...; y si

que diciendo que... conoció a DON PEDRO DE VALDIVIA (se refiere al Conquistador) „ansi en Villanueva... como en Castuera, casado con doña Marina Ortiz de Gaeta; ...*primo hermano en línea de varón del abuelo* del que litiga; „ansi fué público y notorio en dichas Villas que los conocieron...». El testigo ...«había visto, y se había publicado que había tiempo de 40 años que se había ido el dicho Don Pedro de Valdivia a las Indias y que era Conquistador del Reyno de Chile, y que había llamado a Pedro de Valdivia, su primo hermano y *abuelo* del litigante Pedro y se había ahogado en el mar.»

Antes de proceder al segundo testigo, vaya este testimonio histórico:

Según Góngora, nació el Conquistador el 1497; tenía cuando murió (le mataron los araucanos en Tucapel -25 Diciembre 1553-) 56 años, que es la diferencia que hemos dicho entre los años 1497 y 1553 de su muerte.

Este gran historiador es de la época del Conquistador. Otro historiador también de época un poco más inferior es Pedro Mariño de Lobera, oriundo de Galicia. Este da el apellido a Valdivia de *Arias de Melo*, oriundo de Portugal y de Isabel de Valdivia. En ninguno de los archivos citados, y a todos los examinó el que esto escribe, se encuentra este apellido en esta época; tampoco en los Juicios de la Cancillería, y nos resulta este ARIAS un CABALLERO FANTASMA que llegó de Portugal, tuvo un hijo... y se fue... Así que descartado. El apellido ARIAS, un siglo después apareció y con bastante profusión; pero el MELO, no mozo, ni casado, ni viudo... La fantasía de este historiador portugués ME...LO introdujo en la filiación de nuestro Valdivia. Esta Isabel, a la que tal vez alude dicho historiador, fue Isabel-hija del fundador de los Valdivias en Extremadura, que como decía, tuvo siete hijos y todos nacieron en Castuera, entre los años 1430 y 1550.

Resumen: Si entre el 1497 y el 1505 nació un PEDRO GUTIERREZ DE VALDIVIA en el valle de la Serena, y en este valle no había un Pedro Arias u Onclas de Melo, ni Isabel, en edad de concebirlo, la consecuencia es, buscar por padre otro PEDRO GUTIERREZ DE VALDIVIA QUE FUE EL QUE NACIO EN ALMODOVAR DEL CAMPO y vivió en CASTUERA EN CASA DEL INDISCUTIBLE ABUELO DEL CONQUISTADOR PEDRO GUTIERREZ DE VALDIVIA; además consta que el Conquistador era de CASTUERA y GUTIERREZ DE VALDIVIA por línea recta de varón.

El primer testigo es como decíamos Juan de la Alverca, hijodalgo, vecino de Villanueva de la Serena, Notario de la Audiencia del Prior de Magacela.



Magnífica portada renacentista de la Parroquia de La Magdalena, de Castuera, con el emblema de la Orden de Alcántara

SEGUNDO TESTIGO.—Fernando Arias, hijodalgo, vecino de Campanario, natural también de esta Villa, hijo del Escribano Arias Saavedra de Rivadeneira.

Este testigo vendió al abuelo del que litiga, cuando llegó a Campanario desde Daimiel, donde se casó con Ana Gómez, la casa que le compró y habitó hasta que «hace 40 años» dice (1548), que se fue a Indias y se ahogó en el mar...; sigue diciendo: «...conozco que los antiguos Valdivias vinieron a Castuera desde el valle de Valdivia —Asturias— de Oviedo, y eran tres; fueron a Porcuna y pueblos de Andalucía ...según se lo decía su padre...».

Este testigo dice, conoció en Sevilla «...hará unos 46 años (1542) a Valdivia de Porcuna... y oyó decir al Capitán Alderete que este Comendador Valdivia enviaba al dicho Don Pedro de Valdivia, Conquistador de Chile, que era deudo suyo, y para que le llevase cuando allí fuera Alderete con Doña Marina Ortiz de Gaete, su mujer de Don Pedro, la que ya estaba en Sevilla, seis sillas quietas con sus aderezos. El Conquistador era *primo hermano del abuelo* del litigante. No supo el Conquistador que su primo se había ahogado en el mar. Diego que era otro hermano del abuelo del que litiga tenía Ejecutoria en Granada, que la poseía su hijo, donde él la vió, dice. «...conozco a Pedro Gutiérrez de Valdivia, bisabuelo del litigante, fallecido el 1548 en Campanario...»

TERCER TESTIGO.—Gregorio Calderón, Escribano Público, vecino de Campanario el 1520.

Dice que «.. conoció a Juan de Valdivia, natural y vecino de Villanueva de la Serena, Contador de la Mesa Maestral de la Orden de Alcántara, hijodalgo, primo hermano del que litiga..; he oído —sigue diciendo— que en Campanario tiene tres deudos hijosdalgos ..; se acuerda que vió en Villanueva de la Serena a DON PEDRO DE VALDIVIA y hará más de 50 años (1538) hizo ausencia de dicha villa; fue público que ERA NATURAL DE CASTUERA, se fue a Indias y al cabo de algunos de como se había ido se dijo públicamente que era CONQUISTADOR DEL REYNO DE CHILE, y que había hecho cosas como bueno, y que era Capitán y Conquistador de ese Reyno y destos nuestros Reynos de Castilla y que era deudo por línea recta de varón del dicho Alvaro de Valdivia, padre del litigante, y que era muy principal e hidalgo, y como tal hazía hechos que hizo...».

CUARTO TESTIGO.—Francisco González Suárez, nació en Campanario el 1508. Labrador.

«...conozco, dice, Don Pedro de Valdivia que era primo hermano

del abuelo del litigante...; era hombre principal y de mucho valor e hijodalgo notorio: se casó en Zalamea de la Serena con Doña María Ortiz de Gaete y vivió con ella en Castuera hasta que se fue a Indias; podrá haber el matrimonio 58 años (1530) y poco después fue Conquistador del Reyno de Chile; fue hombre valeroso; hará 40 años (1548) su primo Pedro se marchó allá llamado por él». Este es el que se ahogó en el mar cuando iba en la travesía con la mujer del Conquistador doña María Ortiz de Gaete.

QUINTO TESTIGO.—El Licenciado Sr. Grande, Párroco de Malpartida de la Serena, el 1530.

Dice que «...conoció todo lo declarado antes y oyó decir que Don Pedro de Valdivia, Conquistador de Chile, envió a llamar a Pedro su primo hermano *por línea recta de varón*, abuelo del que litiga...».

Pero tenemos el siguiente testigo con una declaración muy importante, llamado Sancho Núñez, hijodalgo vecino de Castuera, de 75 años de edad, que nació el 1460. Dice que: «...que avía conocido (al conquistador) ...siendo niño en brazos de su madre... el qual avía estado mozo soltero por casar en casa de su padre en la dicha villa de Castuera; no se acordaba quanto tpo fasta que se avía ydo a la villa de ALMODOVAR DEL CAMPO y se avía casado en la dicha villa... porque este testigo a la sazón bivia en ella... e después se vino a Castuera y este Testigo entró en su casa y comió y bebió en ella... y después que falleció su mujer se volvió a Campanario donde se casó con hija de un vecino, podría aver que se casó 28 ó 29 años (1507). Se refiere claro está al padre del Conquistador.

Conquistador de Chile, gloria universal y centro de este modestísimo trabajo, por lo tanto de España y sobre todo de Extremadura y de Castuera, que le vió nacer, y a Villanueva el orgullo de ostentar una estatua que perdura su memoria.

No podía olvidar a esta Región de la Serena Extremeña, madre amorosa que a la vez abraza a Campanario y Malpartida —Castuera, donde nació y se bautizó (17-IV-1497) y Villanueva de la Serena y Zalamea de la Serena, villa donde nació su mujer doña María Ortiz de Gaete—, nombres que son melodías en los oídos chilenos, cual más cual menos, todos tenemos allí un abuelo de memoria veneranda.

¿Por qué hicieron a Valdivia natural de Villanueva de la Serena?

La razón es bien sencilla de contestar con brevedad.

Quien vivió y casó en Villanueva de la Serena fue don *Pedro Gutiérrez de Valdivia González*, que nació y se bautizó en la parroquia de Campanario el 20 de Febrero de 1513, hijo legítimo de Diego Gutiérrez

de Valdivia Díaz, natural de Castuera, tío carnal del Conquistador, hermano de su padre, casado con Leonor González, de Campanario, hijo dalgo.

Este Pedro Gutiérrez de Valdivia González, se casó en Villanueva de la Serena con María Gutiérrez Donoso, natural de Villanueva de la Serena, matrimonio que recibió de su tío como dádiva de regalo 20.000 maravedises, y edificaron su casa, como hemos dicho, en la Plaza Mayor, actualmente donde están ubicadas las oficinas de las Fuerzas Eléctricas FEDOSA.

Casa al igual que «La Tercia» que fue Audiencia de la Orden de Alcántara (calle Francisco Pizarro), antes «Judería», por haber estado este barrio habitado por judíos, y donde se reunieron el año 1313 los Maestres de las Ordenes de Calatrava, Santiago y Alcántara, para acordar la ayuda que debía prestarse al rey don Alfonso XI para la batalla célebre del «SALADO», y donde los tres maestros firmaron una «CARTA DE HERMANDAD» admirable, para comprometerse a la ayuda mutua, magnífica. Casas que debieron cuidarse y ser dueño el Ayuntamiento, en memoria de estos hechos históricos acaecidos en Villanueva de la Serena.

SERENA, es un adjetivo ABUNDANCIAL, nada de SIRENA, mitológico que jamás existió. Existieron las Sirenas en la literatura Griega.

DON PEDRO GUTIERREZ DE VALDIVIA, casado con doña Marina Ortiz de Gaete, de Castuera y de Zalamea de la Serena, respectivamente, no tuvieron hijos, pero legó a su patria el Reyno de Chile, cumpliendo el mote de su escudo:

«La muerte menos temida da más vida».

Antes de ir a Chile había tenido ocasión de distinguirse como hábil guerrero en los tercios de Flandes, en los ejércitos de Carlos V, y en la memorable batalla de Pavia, ganada por éste a los franceses, donde cayó prisionero Francisco I, y también en el Perú al lado de Francisco Pizarro, de quien fue ayudante de campo y uno de sus más expertos capitanes.

Almagro buscó en esta expedición oro o las riquezas que no encontró: fue un poco temerario en su expedición que buscaba detrás de las riquezas honrarse con la esta conquista de Chile; Valdivia fue no en busca del oro, sabía lo pobre que era esta región americana y la causa del desastre de Almagro. La fisonomía moral de Valdivia la realza; no fue la sed de oro lo que le llevó; esto desgraciadamente es el cargo que se ha hecho en general y del que han sido víctimas los conquistadores, que no puede hacerse al denodado Valdivia. La derrota y muerte de

Valdivia fue un grave desastre para la conquista del país. Desapareció la primera figura de la conquista de Chile -Valdivia-, un talento organizador, hábil político y un sereno y valiente guerrero. Es sin disputa alguna una de las figuras más salientes de la conquista americana, muy superior a Francisco Pizarro en el desinterés de sus propósitos, la humanidad de sus sentimientos y la altura de su inteligencia, revelada en sus cartas al Rey; igual, quizá, pero no inferior a Hernán Cortés.

Con Valdivia termina el período heroico de las guerras de Arauco y conquista del país a cuya región necesitó enviar la Corona de España grandes recursos y sus más experimentados y valientes guerreros.

Valdivia fundó las siguientes ciudades:

Santiago de Chile, el año 1540.

La Concepción, el año 1550.

Valdivia, el año 1552.

Villarrica, el año 1552.

La Serena, el año 1544. Esta fue destruida y se reconstruyó el 1549.

Cayó en Tucapel en manos del traidor Lautaro, indio que él había educado en el arte de la guerra, que le sirvió para asesinarle, el 25 de Diciembre de 1553; fue asesinado junto con Valdivia otro extremeño, natural de La Haba, el párroco de La Serena desde el año 1550, capellán en esta peligrosa expedición de los araucanos, Bartolomé del Pozo. Este jefe araucano que asesinó a Valdivia fue muerto por Villagra y el General Aguirre, encargados de castigar a los araucanos. Villagra era Mariscal. Pero ocurrió lo siguiente: El Virrey del Perú encarga del gobierno de Chile a su hijo García de Mendoza, y como le estorbaban estos dos -Aguirre y Villagra-, los deporta en un barco de Chile. Así son las cosas del mundo y de los hombres, que se despojan muchas veces hasta del sentido común. En el barco se decían: «Ayer no cabíamos en el Reyno tan grande de Chile; hoy nos hacen caber en una tabla».



PAJARO Y SAETA

Háblame en voz baja

con esa voz que tienes cuando rezas...

Que tengo nostalgia de una voz azul

ebria de ausencias,

y busco en todas las gargantas de mujer

una voz de Cenicienta

para nombrarla en secreto

«de la voz azul, Princesa»...

Quizá nunca he oído esa voz que voy buscando...

Pero aunque así sea

si me hablas, háblame en voz baja,

y así, tu voz, en tornasol de confianzas

que de la rama de tu garganta salió pájaro,

llegará a mi corazón hecho saeta...

Pedro CABA